

EL CRUCE DE LOS ANDES

ERCILLA



En plena cordillera, Inostrosa (derecha) aparece en la portada de la revista junto al comandante argentino que más tarde se transformó en su captor.

"Tal vez los primeros en recorrer la ruta del Ejército Libertador", afirma el coronel (i) Jorge Lazo al recordar la expedición que patrocinada por *Ercilla*, y a lomo de mulas y caballos, en 1960 siguió la senda de los soldados patriotas que en 1817 cruzaron los Andes desde Mendoza para descolgar por sus talones y espaldas para someter a los realistas del territorio chileno en la batalla de Chacabuco. Los incesables compañeros de Lazo fueron Hélio de Souza, reportero gráfico de *Excelsior* y diariista novato en nuestra revista, el compositor Doctor Román Heinen, autor de la insensata sonata chilena "Una peña y un cañón", y el culto escritor Jorge Inostrosa.

Decodificando esa avanza histórica que impactó a la opinión pública del país hace cuatro décadas, en el 2001 un equipo de viajeros extranjeros (uruguayos y argentinos) y otros de temerarios protegidos chilenos de distintas disciplinas armaron un propósito de realizar el mismo viaje por separado, con la idea de ser pioneros en repetir la proeza de 1817. Los iniciativas de la oposición nacional opositora, además, reabrieron las experiencias en un libro que, a través de la Dirección de Cultura del Ministerio de Educación, será un elemento de apoyo para los escolares. Iniciativa胎la, pero no la primera, aunque necesaria para investigar un hecho histórico admirable.

La historia original, decisiva para la Independencia, la encabezaron José de San Martín, Bernardo O'Higgins y Luciano Soler, que galvanizó a los patriotas sitiados en Mendoza después del Desastre de Rancagua; aquella dureza cortó la Patria Vieja y devolvió el dominio del territorio a España.



El valiente equipo inició el riesgoso cruce de 200 kilómetros por el clímax de la Cordillera, que dieron muerte a 120, a más de tres mil metros de altura.

En la ruta de los libertadores

En 1960, y por primera vez, un grupo de intrépidos investigadores buscaron y siguieron las huellas del Ejército Libertador de San Martín, que en 1817 dio la Independencia a Chile

siguiendo los senderos independentistas. Huanuco y la valentía de cuantos mil hombres que se propusieron recorrer la cordillera para ganar la libertad en los campos de batalla impuso al escritor Jorge Inostrosa a plantear la iniciativa del viaje, y a repetir en sus escritos la victoria viridea por el día y sus contemporáneos clamores al recordar por accidentes y calificativos senderos trazados al

borde de precipicios, las alpinizaciones y las gargantas estrechas. Y una cuando se transportaban cañones en armas en mula o a pulso —con los intrépidos soldados que insondables eran—, el viaje fue una peligrosa odisea de 14 días porque comprendían dispositivos de los escasos meteorológicos, en cuanto a comunicaciones y abrigo, que perduran utilizados hoy día.

El mayor Jorge Lazo en 1960, y retirado del Ejército en el 2001, con el grado de coronel.



Inostrosa era una autoridad para sostener un proyecto de este tipo. El autor de los libros del programa *El Gran Radioteatro de la Historia* —uno de los más exitosos en la historia de la radio chilena nacida— y de la novela en cinco tomos de *Adelante Santiago de Chile* que alcanzó los más altos triunfos para un libro chileno, entre otras obras históricas de éxito, escribió en sus últimas páginas la crónica de la veinticuarta versión confluyente, que ocupó la portada de *Ercilla* del número 1.299, del miércoles 13 de abril de 1960.

REVIVIENDO LA EPOPEYA

Con los caballos, mulas y ríenes indispensables, el grupo de chilenos guiado por Inostrosa y escoltado por gendarmes argentinos, el domingo 3 de abril emprendió desde Arica la cabalgata de 500 kilómetros hacia Chile. El punto de partida fue un bloque geotípico llamado "La piedra de

AUTORÍA

C. R. L.

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

En la ruta de los historiadores [artículo] C. R. L. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)